

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 17 DE AGOSTO DE 1904

NUMERO 668

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente a las personas pobres.

D. ESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Izpizua, Modesta Martínez**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 51, Oeste
APARTADO 109 **Teléfono N° 36**

Oficial

Se admite la renuncia presentada por don Joaquín García Monge del cargo de profesor de Castellano y Lógica del segundo ciclo del Liceo de Costa Rica y nómbrese para sustituirle al Doctor don Alonso Reyes Guerra, quiea además desempeñará las funciones de bibliotecario del establecimiento, con la dotación mensual de \$ 200.

—Acuérdase admitir la renuncia presentada por la señorita Francisca Mesén del cargo de maestra de la escuela mixta de Patarrá; trasladar á ese puesto á la maestra de la escuela de Mata de Plátano, señorita Celina Flores, y nombrar en reemplazo de ésta á la señorita Amelia Rojas. Traslada á los maestros de las escuelas de varones y niñas: don Jesús de Atenas, don Maximiliano Febles y doña María de Febles, á desempeñar iguales cargos en las de Concepción del mismo cantón, que están vacantes; trasladar á las escuelas de Jesús á don Guillermo Casasola y doña Belarmina de Casasola, maestros en San Isidro de este cantón, y nombrar en reemplazo de estos á don Ricardo F. Alvarado y á la señorita Estelita Montero; don León Cortés, maestro de la escuela superior de varones de Alajuela, pasa á servir la dirección de la escuela de varones de Grecia, en reemplazo de don Manuel Peña Velazco, quien lo sustituirá en el puesto que deja vacante en Alajuela. Permutar en supuestos al tercer maestro de la escuela de varones de la villa de Santa Cruz, don Juan B. Bazarzo, y al maestro de La Mansión, don Antonio Marchena.

—Se concede licencia por un mes y con el goce de la tercera parte de su sueldo, al señor Juan Rafael Ramírez, maestro de la escuela de varones de Santo Domingo de San Mateo, nombrándose para sustituirlo internamente á don Miguel Molina.

—Rebájase la décima parte de la pena impuesta á los reos Abel Quirós Fuentes y Raimundo Soto Masís por los delitos de falso testimonio y lesiones, respectivamente.

—Se avisa que la Junta de Educación del distrito de Jesús, cantón de Talamanca, quedó instalada así: Presidente, don Anselmo Arias A.; Vicepresidente, don Juan Alpízar R. y Secretario, don Leopoldo Esquivel.

El peligro amarillo

Antes de que sonara en Lejano Oriente el primer tiro de la guerra,—guerra con la cual no soñaba Rusia—ya era yo partidario de los japoneses; porque soy partidario de individuos y pueblos que evolucionan, como que ese es mi más estimado fanatismo: quien no evoluciona no tiene ni siquiera el derecho de ser.

Antes de que el dios Escricio hiciera el más leve gesto al Mercurio Amarillo, erola en su triunfo. Pensaba que un pueblo evolucionista tiene que ser guerrero como es de trabajador; que la nación de hijos nobles y caballeros, debe triunfar; que su posición cercana al teatro de la guerra convierte aquel país—relativamente pequeño—en un coloso con respecto al otro, que aunque gigante en Europa cubre los 120 millones de almas, ni competir puede par ir al Asia.

Este último concepto lo he visto ahora confirmado por grandes autoridades militares de Europa.

Favorable ó adversa la suerte para el Japón, seguirá siendo su partidario, en la victoria como en el desastre.

Ahora se nos vienen por allí los sociólogos amenazándonos con el peligro amarillo y con unas teorías que parecen ideadas expreso para excluir del dominio del planeta todo aquello que no sea de raza blanca—

A mucho querer dar, consideran al Japón como semi-barbaro, cuando los que no tienen sus habitantes nuestras costumbres. Algo de analogía guarda esta apreciación con la de los egipcios que llamaban bárbaros á quienes no hablaban su lengua.

Pues á este respecto pienso de distinto modo: creo á ese pueblo un pueblo superior y lo prueba el hecho de que ha tomado á perfección todo lo nuestro, mientras que lo de allí ni siquiera podemos imitarlo nosotros los "avanzadismos".

Atino que, á falta de más sólidos argumentos, se me dirá que nada tienen que temer; y como encaja bien el cuento de la mona, cabe decir "no están maduras".

Nos hemos empeñado en ir allá llevándonos, con nuestra civilización, cuantas porquerías habemos á la mano; queremos someterlas á nuestras depravadas costumbres refinadas, amaneradas y asaz hipócritas, como si fueran

tan buen potaje; llevarles nuestros hombres malos ó imponerles á cañonazo, y en cambio negarles hasta el derecho de visitarnos so pretexto de que son económicos, sobrios y laboriosos.

¿Por qué no decir con toda franqueza que lo tenemos á una civilización que no podemos alcanzar?

¡Salvaje el Japón porque tiene uno de los primeros gobiernos constitucionales que en el mundo ha habido, y civilizada Rusia que mantiene ominosa autocracia! ¡Acaso la civilización reside en el pellejo! La civilización y los principios no tienen color, nó.

¡Salvaje el Japón porque ataca á los detentadores de bien extraño y civilizada la Rusia porque oprime á Polonia y á Finlandia y á Libonia y á cuantos pueblos débiles puede y porque aspira al predominio universal! Decid la verdad; anhela el establecimiento de odiosos privilegios de razas.

De los amarillos se dice que son un odro de podredumbre y no se toma en cuenta que el 50 ojo de las rentas que hacen nuestros médicos son para casos de sífilis. Es que aquí se llama de ese modo y si la padece un amarillo se le dice sífilis; se busca el extremo sinónimo de más efecto.

Y volviendo á los cargos primeros, ¿no piensan los señores sociólogos que tienen en Europa una Turquía oprimida hasta el exceso y rigurosamente fanatizada para vergüenza de la civilización; y para acá del Cáucaso una Rusia, donde un pueblo nobilísimo—porque lo es—vive esclavo, cuando debe ser libre? Y cuentan esos sociólogos que tienen una Inglaterra que se complace en ir muy á menudo á turbar el reposo de pueblos que como el Transvaal y Orange vivían patriarcalmente; y no piensan que hay un Norte América donde se caza á los indios como á fieras y unas cuantas repúblicas donde el diario se derrama la sangre de hermanos por eso que se llama poder?

¡Oh los sociólogos y como fingen y cuán desmemorias son cuando no les conviene!

Y ved qué civilización tan galana: pedí una vez una miserable escuela para más de 600 indios; el Subsecretario del Ramo me dijo—sin poderse aguantar colorado—por suerte se acababan los indios y son pocos los que como usted quieren educarlos".

Anhele el triunfo del Japón para que cuanto antes establezca la suprema hegemonía de la raza amarilla, la cual á buen seguro sabrá guiar y hacer fuerte y tanto, que tenga en las bocas de sus naciones presentes para los suyos: en Europa, en América, en África en todas partes, el planeta es de los hombres. A todos dijo Dios: "repletan terram".

Y si esta igualdad no fuere posible quede cada cual en su continente ó en sus islas y deje tranquilos á los otros. Siendo menos apasionado se es más justo.—LEONCIO N. BELLO.

De Cartago

A cada uno lo suyo

Cartago, 13 de agosto de 1904.—Señor don Leonidas Briceño.—San José.

Estimado amigo: Una gacetiilla de su estimado periódico de hoy dice que en "Heredia fueron elaborados los juegos pirotécnicos que se quemarán en Cartago durante las noches de los días de fiestas, y que se han invertido en ellos como \$ 2,000.

No tengo que ver nada en ese asunto y sólo un acto de justicia me obliga á manifestarle que la especie que comprende esa gacetiilla está equivocada, pues quien se encargó de dicho trabajo es el hábil polvorista cartaginés don Diego Gómez por moderada suma de \$ 300.

Como se ve, el trabajo no puede ser más barato; el señor Gómez, antes que ganancia es muy probable que obtenga pérdida; luego el contrato se explica sólo por un acto de desprendimiento de su parte para contribuir en algo á las fiestas de la provincia. Justo es entonces que aquel honrado artesano por lo menos reciba por su trabajo la gratitud del público. Sabido es que el comité organizador de las fiestas ha tenido que obtener contratos sumamente baratos por los exigios recursos con que ha contado.

Si Ud. considera de interés general el que esta manifestación rectifique el concepto de dicha gacetiilla, ruego publicarla, y aceptar el aprecio de su afmo. amigo, SANTOS LEÓN HERRERA.

Choque de trenes en Sánchez

El expreso de los Diputados y uno de pasajeros

Lo que dice al Ministro el administrador del ferrocarril

San José, agosto 16 de 1904.—Señor Ministro de Fomento.—P.—Señor:

Tengo el sentimiento de informar á Ud. que el tren expreso pedido por esa Secretaría para llevar á Cartago á los señores Diputados por esa provincia, chocó anteañoche á las 11.35 con tren extraordinario de pasajeros procedente de Cartago, que se corrió con motivo de las fiestas. El hecho ocurrió de la siguiente manera:

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
Teléfono 732

Guadalupe
Teléfono 521

AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C^o

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTÉS

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lana, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantasía, cintas y gran surtido de perfumería.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc. Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa. Agosto 3.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,
(antes Pagés hermanos sucesores).

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. Junio 5.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur

Mayo 2

El expreso para los señores diputados fué pedido para las 8 p. m. y estuvo listo puntualmente. El despachador de Trenes hizo todos los arreglos y calculó que ese tren llegaría a Cartago una hora antes de la caída de las 10 p. ordinario que estaba anunciado para las 10 p. pero cuando ya los señores diputados no juzgaron a tomar el tren hasta las 11 de la noche.

El extraordinario de Cartago estaba atestado de pasajeros y listo para salir a las 10, pero el Agente de esa estación, que aguardaba el expreso, a las 8 p. m. no permitió la salida. A las once de la noche hubo embargo el Agente dijo que podría haberse concurrido algún permiso al expreso y dió el orden de salida del tren notificando al Conductor y maquinista que debían ir despacio y pitando con frecuentes intervalos.

El tren de los señores diputados salió de San José poco después de las once, pero desafortunadamente no hubo desgracia ni contusión que lamentar, salvo la de uno de los fogoneros que se tiró de la máquina estropeándose una pierna.

Por demás está decir que el accidente no habría sido posible si se hubiese observado los reglamentos y por lo tanto levantando una responsabilidad — Soy del señor Ministro muy atto, y s. s., (Edo) R. E. BROUGHER, Administrador.

Ciudad de Sto. Domingo

Agosto, 5.—Las fiestas estuvieron más alegres que en años anteriores. Hubo mucha concurrencia durante los tres días; nuestra armonía nos alegró con sus piezas durante esos días; solamente el micrófono no tocamos, día en que nos vitó la Banda de Heredia. Los días de gloria y toros estuvieron inmejorables; en los últimos no hubo desgracia que lamentar.— Los disfraces estuvieron mejores que los del año pasado. No faltaron los "mojicones". —El micrófono en la noche, es decir el diez, hubo un espléndido baile en casa de nuestro amigo don Federico Fonseca, esto como conclusión de las fiestas.—GUILLERMO.

Notas de San Francisco de California

LUCHA ENTRE PUGILISTAS
Profesor costarricense
Falta de brazos
Consulado de Costa Rica
OTRAS NOTICIAS
(Para EL NOTICIERO)

Agosto, 19.—En la actualidad se preparan para una lucha pugilística, una hermosa decisión que será el primer combate del mundo, el actual campeón James Jefferies de California y James Monroe, joven pugilista q' ha llamado últimamente la atención por sus no interrumpidos triunfos. El combate se verificará en esta ciudad el 15 del presente. Entre las apuestas que se han hecho por un combate de esta naturaleza de \$ 50,000 en favor de Jefferies y \$ 10,000 en su contra. Daré detalles del combate.

—Ya está entrando la cosecha de uvas la cual promete ser casi el doble de la del año pasado. Las peras y manzanas de la actual cosecha se cotizan a \$ 50 la tonelada.

—El señor Alberto Bonilla, joven costarricense, ha sido nombrado profesor de español en la escuela Business College de esta ciudad, que es el mejor Colegio de Comercio de California y el primero que se estableció aquí.

—Debido a las muchas construcciones y a la falta de brazos, los albañiles y carpinteros en esta ciudad ganan en la actualidad de 5 a 7 dólares por día. Como se ve, vale la pena de que los albañiles y carpinteros costarricenses que están sin trabajo se dieran una pasadita por aquí.

—El oficial de policía Henry Murray ha sido condenado a 5 años de prisión en el presidio de San Quintán por haber insultado y sido desobediente a una apreciable señorita de esta ciudad. [Harían otro tanto en Costa Rica en un caso semejante].

—Según cálculos de la oficina central de ferrocarriles, falta la hora ha partido de California 58,000 personas en viaje de paseo a la Exposición.

—El apreciable joven costarricense don Federico Jiménez ha sufrido una dolencia que lo ha dejado en estos días. Lo ha estado muy bien y ya está en el período de convalecencia.

—Es una gran lástima que Costa Rica no esté representada en este puerto por un hijo costarricense. Todas las Repúblicas de Centro América (hacia Nicaragua) tienen su representante. Opinamos porque Costa Rica, que es la más conocida, agitada y adelantada de Centro América y la considerada como la más civilizada, tenga como representante algún costarricense que pueda honrar a su patria con su representación. Ya que el nombramiento del doctor Rucavado se quedó en veremos, debería nombrarse a otra persona digna del cargo.—Corresponsal.

Gran escándalo en Bogotá

Lo que dice un diputado con respecto a la cuestión de Panamá

El Senado amenazado por una turba

EL PRESIDENTE DEL SENADO ES ATACADO CON PUÑAL

Protesta del General Reyes

Según leemos en "El Correo Nacional", ha habido un gran escándalo el día de la instalación de las Cámaras Legislativas de Colombia. El 20 de julio, el senador por Antioquia, General Marcelino Vélez, presentó la siguiente proposición con respecto a la cuestión panameña:

"El Senado de la República de Colombia protesta del modo más solemne contra el hecho de

la separación del Departamento de Panamá de la Unión Nacional, hecho que se cumplió por obra de una ineficaz traición. Declara que desconoce en absoluto la legitimidad de ese hecho, y protesta también contra el atentado de la intervención del Gobierno americano en la realización de ese crimen, la cual es contraria al derecho internacional, pugna con los principios de la civilización y se opone a los tratados existentes entre las dca naciones".

Esta proposición fué modificada por el Senador Groot en el sentido de que debían aceptarse los hechos cumplidos en relación a Panamá, siempre que el Gobierno americano indemnizara pecuniariamente a los colombianos perjudicados sufridos". Sometiada a la consideración del Senado la modificación de Groot, fué negada por unanimidad.

La proposición del Senador Groot causó gran indignación, no sólo en el Senado sino también en las barras, más si se toma en cuenta, que fué hecha el día del aniversario de la independencia de Colombia.

Al día siguiente de lo ocurrido, y después de aprobada el acta de la sesión anterior, el Senador Caro propuso lo siguiente:

"Antes de entrar en el orden del día considerémoslo y estudiémoslo".

El Senado considera atentaría contra la unidad territorial y contra la Constitución de la República y como altamente ofensiva al honor patrio y a la dignidad del Senado la moción hecha ayer, día de la Independencia Nacional, en la sesión de instalación de las Cámaras legislativas, por el Senador Francisco Groot. En consecuencia, el Senado espera que el expresado señor Groot se excuse de seguir concurriendo a las sesiones de este Cuerpo colegialador".

Esta proposición despertó el sentimiento del patriotismo entre los concurrentes, y fueron muchos los aplausos que trajo en las barras inmediatamente se entabló una acalorada polémica entre los Senadores Groot y Caro. Groot acabó defendiendo su origen holandés, asegurando que por sus venas no corría ni una gota de sangre latina y declarando, que aunque el Senado aprobara la disposición que se discutía, "no se retiraría de su seno".

Después de esto, y antes de que se reunieran los Senadores, una turba desenfrenada, a los gritos de "Viva el General Reyes", "Viva D. Francisco Groot", "muera el General Joaquín F. Vélez", "muera el Senado", "muera los traidores", rompieron las puertas de las barras del Senado, apoderándose de ellas.

Este motín, organizado por personas, según se supone, que desempeñan altos puestos públicos, compuesto en su mayor parte de laboriosos y honrados artesanos de las obras públicas y de la policía de "Seguridad", no tenía otra consigna que insultar a los miembros del Senado, y victorear al señor General Reyes. Profunda pena causó ver el frente de este motín al día siguiente, cuando el Sr. Groot, el Presidente electo, quien arrojando a esa muchedumbre incoherente, trató de atacar de manera alévea al senador Pérez y Soto.

Como es de suponerse, el Senado no logró reunirse por falta de garantías y el señor Presidente escribió una carta esa misma mañana al Ministro de Guerra pidiendo protección para los representantes del país.

Urgente como era la respuesta, ésta no había sido recibida en el curso del día, quedando, por consiguiente, el Senado sin escolta que le diera garantías. A las 4 de la tarde y en medio del tumulto, se presentó el Jefe de la Policía Nacional a hacer guardar el orden y prestar protección al Senado. A esta hora empezaron a destilar llenos de vergüenza e indignación los senadores.

El General J. F. Vélez y el señor Caro fueron, en especial, las víctimas del certamen salubre; con dificultad y entre filas de poliolitos llegaron a sus habitaciones, rodeados de todos los tipos de animales y de desahuciados de aquellos hombres sensatos, sin distinción de colores políticos, quienes se sentían humillados, de ver la manera soez como eran tratados los Representantes del Pueblo, siendo ellos por sus antecedentes políticos y virtudes, acreedores a toda consideración y respeto.

Hubo un momento en que aquellos señores formaron un grupo con puñal al honorable Presidente del Senado, y a no haber sido por la oportuna intervención del anciano señor Rodolfo González, el asaltante hubiera logrado su aléveo atentado".

Se informa que el General Reyes prepara una protesta contra los atentados de que fueron víctimas los señores Senadores, y que se dirigirá a aquellos descaecados que "vitreando su nombre, insultan a su patria en los senadores".

El andarín Walco en San Luis

NO HUBO PREMIO PARA EL

Nuestros lectores recordarán que hace algunos meses pasaron por esta capital dos andarines, ambos sordo mudos que iban a pie con dirección de San Luis. El uno se llamaba Madrigal y estuvo hospedado en una casa por la Sabana; otro se llamaba Walco y estuvo en un hotel de esta capital.

Madrigal decía que Walco no era sordomudo; y Walco juraba que Madrigal no lo era, total que vivían en eterno pleito.

Ahora leemos en "Las Novedades" lo siguiente acerca de uno de los andarines:

De la Exposición de St. Luis refieren una aventura, ó más bien sería de aventuras, que fué muy extraordinario y extravagante. Extecuado por el ensenaco Renald Walco, súbdito inglés, llegó el 26 a la Exposición, habiendo hecho el viaje a pie desde San José de Costa Rica, lo que significa una caminata de dos mil leguas, pues el itinerario es ese recto. Venía en la creencia de que había un premio de \$ 500 ofrecido a la Exposición a la persona que hiciese el más largo viaje a pie para visitar el certamen.

Próximamente al mismo tiempo que Walco llegaba un tal Mauricio Hechter, otro andarín, procedente de Bucarest, Rumania, cuyo individuo no había propuesto ganar un premio de \$ 4,000, no habiendo como el de Walco, ofrecido por el Club Rumano de Turistas, de

que es presidente el príncipe de la corona Fernando. El viaje, sin embargo, fué en balde, pues Hechter debía estar en St. Louis el 7 del actual, legítimo día de su caminata, pero como habiendo caminado a la hasta a Washington, tomó un tren faltándole sólo como cuatrocientas leguas de camino.

La jornada de Walco fué incomparablemente mayor, no teniendo océanos que salvar en piecitos. Saló de Esparta, Costa Rica, el 27 de diciembre. En enero pasó por Nicaragua, y el 27 de febrero llegó a San José, y en 22 de abril llegó a la capital de México.

Mas detalles del combate naval

Aniquilamiento de la armada rusa La derrota de la escuadra de Vladivostok

San Petersburgo, 15.—Se ha desahuciado considerablemente el engreimiento resultando del hecho de muerte Arturo de la flota rusa, a consecuencia de la batalla de los cerros. Los navios arribaron a Kiao Chow donde corren peligro de ser desarmados por los alemanes. Otros se refugiaron a lo largo de la costa China y de otros no se da cuenta. Dice el órgano militar Invalid que la flota tuvo que salir de Puerto Arturo debido al fuego vertical de los japoneses.

San Petersburgo, 15.—El despacho de Alexieff para el Emperador contiene el siguiente informe que el Virrey recibió del capitán Motomsevitch, Jefe del Estado Mayor del difunto almirante Witheoff: "Al amanecer del 10 la escuadra comenzó a salir. A las 9 a. m. ya estaba fuera. Se compuso de 6 acorazados de combate, los cruceros Askold, Diana, Pallada y Novik y ocho torpederos. Los japoneses opusieron a estos la siguiente fuerza: Primer destacamento, los acorazados de combate, Aashi, Mikasa, Fuja, Yashima y Shikishima y los cruceros Nassehin y Kaesaga. Segundo destacamento de cruceros: Yamato, Kasagi, Chitose y Fakoagasa. Tercer destacamento de cruceros: Akitsushima, Yaeuro, Matsushima, Yatsukushima y Hoshide y el acorazado Chinyen con 30 torpederos.

Nuestra flota maniobrava para ganar tiempo y para perforar la línea enemiga. Mientras tanto los torpederos enemigos sembraban minas flotantes en la zona por donde pasaban los nuestros navios, lo que hacía muy difíciles las evoluciones. A la 1 p. m. después de cuarenta minutos de fuego, nuestra escuadra logró penetrar la línea y navegó con rumbo al Shantung, siguiéndoles el enemigo a todo vapor; como a las 5 p. m. nos alcanzó y se dió principio de nuevo al combate que continuó por varias horas sin que el uno ni el otro gane ventaja. Durante la batalla fué muerto el comandante de nuestra escuadra y el capitán del acorazado Tarevitch fué herido perdiendo el conocimiento. Casi al mismo tiempo la maquinaria y timón de Tarevitch fueron averiados y la nave tuvo que pararse por cuarenta minutos lo que obligó a los demás buques a buscar refugio y contornar. El contra almirante Oukomsky se hizo cargo del mando de la escuadra. Después de anochecer el Tarevitch no pudo seguir el resto de la escuadra y tomó rumbo al Sur, a fin de intentar llegar a Vladivostok, pero fué atacado durante la noche por los torpederos enemigos.

A amanecer se halló en vecindad de Shantung. Habiendo el Comandante de la flota examinado las averías sufridas por el Tarevitch y viendo que no podía llegar hasta Vladivostok, dió orden a su capitán de llevarlo a Kiaochow para que se reparara. Entre los que murieron a su bordo, encontráranse el contra-almirante Witheoff, el teniente de fragata Zariieff y el teniente de navegación Dragatich. Entre los que están ligeramente heridos, me encuentro yo y 8 oficiales. No se ha averiguado aún el número de bajas entre los tripulantes. Llegó a Kiao Chow a las 9 p. m., donde encontró el crucero Novik y el torpedero Beziulin. Me es grato servir de testigo del valor inusitado que mostraron la oficialidad y tropa durante este combate.

Liao Yang, 15.—El Gobierno chino de Mukden, ha expedido una Proclama en que extiende a las retiradas sucesivas de los rusos sobre sus líneas principales, lo que ha hecho a los rusos perder la fé en la potencia de las armas rusas.—Se ha recibido en ésta, el siguiente despacho oficial: "Después de un combate contra la escuadra de Vladivostok que duró cinco horas fué echado a pique el crucero Rurik. El Roscio y Grombo, huyeron al Norte habiendo sufrido grandes averías. Nuestra escuadra sufrió ligeramente avería.

Chifu, 15.—Un oficial del vapor de Dagomar que llegó a este puerto procedente de Taungto, dice que el Tarevitch está en una condición terrible. El caso está perforado en cuatro distintos lugares siendo los hoyos de pie y medio, en diámetro que están tapados con parches de madera. Sus árboles están desbaratados y ha desaparecido una parte del puente. Los tripulantes están todos formados las figuras más fantásticas. La cubierta está cubierta con pedazos de madera y hierro. La nave presenta una vista nauseabunda; todos sus oficiales han perecido. Hay gran número de heridos. Los gemidos de los moribundos son espantosos.

Tokio, 15.—Esta ciudad está de gala con motivo de los triunfos alcanzados por Togo y Kamimura. Por las calles embanderadas e iluminadas pasan grupos echando [Banzai] (vivas) bajo el regocijo del populacho existe un sentimiento de profunda satisfacción y agradecimiento del grave (f) problema de la guerra. La escuadra rusa que Togo tenía de frente y que no quiso pelear, era más potente que la de los acorazados de combate y cruceros acorazados. Si se hubiera resuelto a pelear el resultado pudiera haber alterado completamente la situación de los combatientes. La potencia de la escuadra se nos oponía a Togo obligó a este jefe a quitarle varias naves a Kamimura. Esto dejó a los japoneses un gran número de operas contra la escuadra de Vladivostok, e imposibilitados para impedir sus correrías.

Rusia y el heredero de la corona

Londres, 15.—Bajo fecha de ayer el correspondiente de la prensa en San Petersburgo avisó lo siguiente: No se supo ayer la noticia de la muerte del almirante Witheoff de Vladivostok, de haber caminado por la dota Japonesa, cuando en el magnifico catedral de Kazan reuniese una distinguida concurrencia con motivo de la misa que se celebró en honor del adelantamiento de un heredero del trono. Por todo el imperio se celebró una misa semejante, leyendo en cada casa el sacerdote el nombre de Witheoff. El Emperador, al anunciar el nacimiento de un heredero presunto. A las felicitaciones de su Corte Su Majestad contestó brevemente: "Me causa más regocijo el nacimiento de un hijo varón que un triunfo alcanzado por mi ejército, porque ahora podré esperar con calma y sin temor lo que la guerra tendrá como resultado. He decidido la siguiente proclama: "Por la gracia de Dios, nos, Emperador Nicolás, 2º, emperador autoritario de todas las Rusias, Czar de Polonia, Gran Duque de Finlandia etc. anuncio a todos nuestros fieles súbditos que nuestra querida esposa la Emperatriz Alexandra Teodora ha dado a luz a nuestro hijo heredero. Este es el nacimiento de un heredero presunto, que se expirió el 23 de julio de 1899 nombramos a nuestro querido hermano el Gran Duque Miguel Alexandrovitch heredero presunto hasta q' nos naciera un hijo. De esta fecha este título se devueve a nuestro hijo Alexis con todos los derechos que a él corresponden. Dado en Petershoff, a los 30 días de julio del año 1904, y el décimo de nuestro reinado, firmado por nuestro propio puño. Nicolás 2º."

El Emperador ha sido muy limitado en el escogimiento de un nombre para su hijo, por la razón de que las iniciales imperiales, que por donde quiera aparecen en los edificios públicos, las charras expres de los militares, los manifiestos de silla, carros de ferrocarril, en su título "A N"; escoger un nombre que no empiece con una de estas letras implicaría un gasto enorme al llegase al trono el heredero.

San Petersburgo, 15.—Con motivo del nacimiento de un heredero del trono, se han expedido varios manifiestos. Se prepara una gran manifestación pública en agradecimiento del público al Emperador por lo extensivo de la clemencia imperial que pondrá en libertad los presos en toda Rusia.

Santos Dumont no competirá en las carreras de San Luis

San Luis, 15.— Se puede anunciar positivamente que Santos Dumont, aeronauta brasilero, cuyos vuelos en Francia han sido la maravilla del universo, no competirá por el premio que ofrece la exposición.

Los ingleses en el Tibet

Lhassa, Tibet, 15.—La misión británica está encontrando dificultades para obtener provisiones. No se ha intentado todavía establecer negociaciones. Se avisó a la autoridad tibetana que si las provisiones no se traían inmediatamente, los britones se verían obligados a tomarlas a la fuerza. A esto se contestó que la autoridad no puede obligar a los aldeanos a vender sus granos. Una fuerza de mil hombres con cuatro piezas de artillería, marchó hoy al monasterio de Dailung. Más adelante se despachó una escolta llevando una carta en que se pedía provisiones al Abad, ofreciéndole buen pago; de otro modo se las tomarían a la fuerza. Los monges, reunidos a la entrada, negaron recibir la carta y apedrearon la escolta; ésta dejó la carta en lugar visible y regresó al grueso de la fuerza. Los monges entonces tomaron la carta y enviaron una diputación a los británicos con una bandera blanca. Viendo la diputación la tropa formada y los cañones apuntando, prometieron traer todas las provisiones que le fueren posibles. Después de varias horas de demora, los monges trajeron 100 mounds de harina de cebada. El mound pesa como 80 libras. Con esto tuvieron que contentarse los británicos.

La estación de telegrafo sin hilos más grande del mundo

Washington, 15.—El Cónsul General de los Estados Unidos en Frankfort, ha comunicado a la Secretaría de Estado los pormenores de la estación de telegrafía sin hilos más grande del mundo que se construirá en Piza Italia. Se llamará Coltano, y de allí se establecerá la comunicación con la Gran Bretaña, Holanda, Estados Unidos y el Canadá. También con las naves que navegan el mar Báltico, el mar Bernejo, los Océanos Atlántico e Indico. Se espera que el edificio que se construye de tal y canto será concluido a principios de oc-

tubre, pero debido al tiempo que se ocupará en la instalación de la maquinaria y aparatos no estará lista para la transmisión de partes, hasta principios del año entrante.

EL CHOQUE DE TRENES EN SANCHEZ

Impresiones de uno de nuestros Reporters

Uno de nuestros reporters que venía en el tren de Cartago, que chocó con el de San José anteanoche en Sánchez, escribe lo que sigue acerca del accidente: "El tren estaba anunciado para las diez de la noche y a esa hora la venta de tickets y el salón de espera fueron cerrados, viéndose en el caso muchos pasajeros de saltar por sobre las barandas del patio para tomar el tren, pues la locomotora pitaba a cada instante como si fuera a partir.

Cuarenta y cinco minutos más, permanecimos en la estación Sur de Cartago sin que el tren saliera.

Suponíamos nosotros que la máquina se hallaría descompuesta pues no estaba con los carros, sino en el taller y se notaba gran movimiento de empleados alumbrados por linternas, que parecían ocuparse en reparar un desperfecto.

Por fin salimos sin que ocurriera novedad alguna en el trayecto comprendido entre Cartago y Herrán y solamente hicimos estación en Ochomogo y Tres Ríos.

En estos dos puntos el tren se detuvo largo rato, más de lo acostumbrado, lo que nos hizo presumir que se esperaba algún tren en dirección contraria para hacer el cambio. A pesar de que interrogamos a varios empleados no se nos dijo nada al respecto.

La mayoría de los pasajeros venían profunda y tranquilamente dormidos en sus asientos y muy pocos resistíamos el sueño.

Al llegar a la estación de Sánchez, como unos doscientos metros antes, un fuerte sacudido movió los carros despertando alarmados a los dormilones, muchos de los cuales recibieron fuertes golpes, y echando al suelo con gran estrépito las lámparas y demás objetos que venían colgando en las perchas.

Todos nos preguntábamos en medio de la mayor confusión qué habría ocurrido, sin que nadie nos lo pudiera explicar.

La primera impresión, y en la que todos estuvimos de acuerdo, fué la de que se habría hecho uso del freno de aire para evitar alguna desgracia. Momentos después algunos caballeros recorrían los carros anunciando que la causa del sacudido obedecía a que una vaca se atravesó en la vía y que había hecho indispensable el uso de los frenos automáticos para no pasar sobre ella.

Con esta impresión nos quedamos largo rato y algunos de los enamorados de Morfeo se disponían a entregarse nuevamente en sus brazos cuando un joven entró al carro y con protestas de indignación y espanto, nos refirió que lo que había ocurrido era un choque con otro tren de pasajeros.

Todos, sumamente alarmados, saltamos del carro y nos dirigimos hacia adelante con el objeto de cerciorarnos "de visu" de la veracidad de lo que se nos había comunicado, pues algunos no dábamos crédito a noticia tan terrible.

Nuestra alarma y nuestra sorpresa no conocieron límites al convencernos de que efectivamente lo que había ocurrido era un choque; pero aun fueron mayores al notar que la colisión había sido exactamente sobre un puente que salvaba una gran profundidad.

La trompa y linterna de la máquina que nos conducía estaban hechas pedazos y las dos locomotoras estaban tan estrechamente unidas, que parecían una sola.

Muchas señoras que se habían apeado de los carros, daban gracias a Dios, de rodillas sobre el campo, por el milagro de habernos sacado con vida de trance tan fatal.

Todos prorumpimos en protestas y blasfemias contra la Empresa del Ferrocarril y sus empleados por semejante descuido y las amenazas asomaban a nuestras bocas.

Tres empleados de la empresa bajaron al río con linternas y los que estábamos arriba notábamos por el movimiento de las luces, que andaban en busca de algo. Con sorpresa nos enteramos que buscaban al fogonero de una

de las máquinas que en el momento del choque se había arrojado al precipicio. Lo recogieron, lo llevaron arriba y se le colocó en un carro, en donde pudimos observar que tenía fracturada una pierna y un brazo. Su aspecto era el de un moribundo.

Algunos pasajeros indignados emprendieron a pie el camino a esta ciudad y permanecieron en los carros los más, comentando el accidente.

Entre los que venían en el tren se contaban la señorita Dalina Guardia, el doctor T. M. Calvo, don Raul Piferes, don Ciríaco Zamora, don Juan F. González, don Ramón González Castillo, don Guillermo Bienes, don Ventura Guzmán, don Aniceto Esquivel, don Leonardo Zavaleta, don Ricardo Sáenz, el reporter que esto escribe, algunos tres caballeros que no recordamos y gran número de jóvenes alegres de ambos sexos.

La máquina arrastraba cinco carros atestado de gentes, tres de segunda clase y dos de primera. Uno de aquellos sufrió graves averías y saltó de la vía.

En el tren que iba de esta ciudad viajaban los señores diputados por Cartago don Francisco Jiménez Oreanuno, don Francisco J. Creamuno y don Francisco Ortiz, quienes tuvieron que regresar a esta capital, en el tren que fué en nuestro auxilio a eso de las tres y media de la madrugada. En este llegaron al lugar del suceso el señor Administrador del Ferrocarril Mr. R. E. Browner, don Juan Osborne, el doctor Begg, médico de la empresa y gran número de empleados de diversas categorías. Inmediatamente procedieron a montar sobre la vía la máquina descañalada y a arreglar los demás desperfectos ocasionados por la colisión.

En el tren que llegó tomamos momentos después, y previo el trastorno correspondiente, el camino de esta capital a donde llegamos a las 4.45 de la mañana.

"Apuntes de un viaje táctico"

Ha llegado a nuestra mesa de redacción la obra que con este título publicó nuestro apreciable amigo el Comandante Mayor don Gerardo Zúñiga Montúfar, en Santiago de Chile.

El importante folleto del amigo Zúñiga Montúfar, trata de movimientos tácticos de tropas en campaña y el autor ha expuesto el asunto con mucha claridad. Ello demuestra que conoce a fondo el asunto de que trata. Creemos que todo oficial que desee adquirir conocimientos militares, debiera leerlo.

Acompaña el folleto un detallado croquis del campo de batalla, obra del mismo autor.

Felicitemos al joven Jefe del batallón Yungay por su interesante obra, con la cual habrá de ganar mucho el ejército de Costa Rica.

Gran Match Internacional

ESPECTACULO DE SENSACION LUCHA DE RAZAS

El 15 de setiembre de este año será celebrado dignamente. Miles de personas asistirán a nuestra gran llanura ansiosas de presenciar el soberbio espectáculo que darán los jugadores de Polo y es indudable que este sport contribuye, vigorizando los cuerpos, a preparar militares ágiles y bravos defensores de la patria.

El Polo Club de San José ha recibido recientemente una carta de Jamaica en que se le anuncia de un modo indudable y definitivo el viaje de la comitiva de los jugadores de polo que envían su carta de desafío al Club Joséfino.

Vendrán cinco jóvenes ingleses que pertenecen a la flor de la guarnición británica en Kingston y se llaman: Mayor Ward, "Army Service Corps", Mayor Hurn del "Worcester Regiment", Tenientes Poe y Yreland del "West India Regiment" y Wymor, del mismo Regimiento, que hará de fiscal del partido y suplirá a cualquiera de sus compañeros si fuese necesario.

Estos oficiales traen sus criados y 8 caballos adiestrados en el juego.

En consecuencia el Club de San José acordó varias disposiciones para recibir dignamente a los huéspedes que llegarán el siete del entrante setiembre. Se jugarán tres matches el 15, el 18 y el 25

y saldrá vencedor el partido que ganados de estos juegos. Entre los agasajos decretados nos complacemos en confirmar la noticia del baile que organizarán los socios del Polo y en el cual nuestras damas ostentarán los dos colores de ese centro: el rojo y el verde, condición indispensable para ser admitida a bailar. No queremos mencionar los banquetes, fiestas particulares, los garden-party, pic-nics. Soires teatrales etc., etc. En resumen una verdadera tanda de diversiones que tendrá dos objetos: dar a conocer las bellezas de la ciudad capitalina a nuestros huéspedes y procurar dejarles una impresión grata de sus rivales y del país que ha recibido el honor de ser el primero de América en que consenten en batirse los ingleses fuera de su propio terreno.

AVISOS DEL DIA

AVISO

Un misemero espiritista, desea dar conferencias a sus correligionarios, para discurrir sobre la materia y solicitar por sus capillas en esa capital. Julio 18. 1 v.

AVISOS ANTERIORES

PERRO PERDIDO

Se ha perdido un perrito canelo, chingo. Se recompensará al que lo devuelva a la casa del Dr. Soto. Agosto 16. 2 v.

AVISO

En el bajo de Santa Lucía de esta ciudad, vendiendo una casa con solar en buen estado. Entendese con Lorenzo Rojas, en la iglesia de la Merced. Agosto 15. 2 v.

EN CUESTA DE MORAS

Por poco dinero se vende un negocio bien acreditado, en magnifico punto y que produce el 100% de utilidad. Dirigirse a la casa número 548 de la avenida Central. Agosto 16. 6 v.

MUY BARATO

Se venden los materiales de la casa que fué de Remigio Agüero, situada en la avenida décima, contigua al solar de la Junta de Educación en el barrio del Hospital. Para precio y condiciones ocurrir a la oficina de la Junta, o dirigirse al Secretario de la misma. Agosto 16. 6 v.

DE TRES RIOS

Nos dice don Pedro J. Mora M., que desea retirarse al campo a asistir sus fincas de café, y solicita al comprador su escogida clientela de 32 años de tener negocio en esta villa. El "quartaleo" seña las personas que no pagan, las deja al comprador por lo que ofrece, advirtiéndole que hay más de Q. 10.000 en deudas. Si el comprador es casado ó tiene familia, le alquila también en casa de habitación, donde se puede establecer otra clase de negocios como hotel. El alquiler de casa será arreglado a voluntad del comprador por uno, cinco ó 10 años. Pátese sus señas respetivamente; no se exige nada al contado, únicamente pagará garantizado por persona de responsabilidad ó abonada. Para informes entenderse con el dueño en el mismo establecimiento donde está hasta el 20 de agosto de las 10 a. m., y las 10 p. m. Agosto 14. 5 v.

VENDO

50 vaquillas de tres años de edad de raza "Holestein" acostumbradas a sitios, mansas y magníficas lecheras. Tienen tres cuartos de la raza ya apuntada. De las vaquillas la mitad son paridas y la otra mitad habilitadas. Vendo también un toro nuevo de la misma raza. Para precio y condiciones entenderse en esta ciudad con don Alberto Moreno y en Espartero con don Clodomiro F. Castillo. Agosto 14. 10 v.

AVISO AL PUBLICO

Nuestro amigo, el infatigable y progresista don Jorge Morales Bejarano, nos ha manifestado que debido a la numerosa maquinaria eléctrica que últimamente ha instalado en sus talleres, ha podido rebajar el costo de fabricar, y por lo tanto el precio de venta sobre camisas, sillas, armarios, escritorios automáticos para máquinas de escribir de cualquier clase, bibliotecas, roperos, etc. etc. etc.

CRONICA

Defunciones

Día 16.—Natividad de la Guardia Arce v. de Facio, 80 años, hija de Ramón de la Guardia y Antonia Arce, distrito de Catedral.

Junta de Caridad

Esta Hermandad de Caridad, celebrará sesión anual en el Salón de Sesiones del Hospital de San Juan de Dios, a la una de la tarde del 21 del corriente, con el objeto de imponerse del informe del señor Presidente y de nombrar la Directiva.

Curso exterior

Hoy a las 7 y 35 a. m., se despachará correspondencia para Centro América y mañana a las 8 a. m., para Estados Unidos, México, Antillas y Europa.

Refutación

En el número 666 de de este diario, fecha 14 del presente, se registra una gaceta en la cual dice que las "damiselas" que habitan por "El Pago", promueven escándalos etc., lo cual ha sido una equivocación, pues son las que habitan por el barrio llamado "Pueblo Nuevo". Conste así.

Pandemonium

Don Hermenegildo Zamora de Sarchi, con un recibo del mes de julio, número 5893 ha sido favorecido con la

ampliación que el representante de la casa Van Dike, hace a los suscritores de "Pandemonium", pues el número del premio mayor de la lotería de anteaños es el 11893.

Cárcel

Día 16.—Entraron: Simón Montes Miranda, por lesiones a Eliso Alejandro Prado; Donato Rivas Mora, por ebriedad y escándalo; Rafael Briceña, por maltratador de animales; Casimiro, Francisco y Urbano Saquetra Morales, en perjuicio de Rafael Fallas.

Por sus intereses

Los comerciantes del mercado han solicitado del señor Gobernador un policía, que ellos pagarán, para que les resguarde sus intereses.

En el Liceo

El doctor don Alonzo Reyes Guerra ha sido nombrado profesor de Castellano del segundo ciclo del Liceo de Costa Rica en lugar del señor Joaquín García Monge. A la vez desempeñará el cargo de bibliotecario del establecimiento. Gozará de doscientos colones al mes.

Teatral

El jueves pondrá en escena la Sociedad de Aficionados, "La Banda de Trompetas" y "María de los Angeles" y representará por primera vez la nueva zarzuela "Aguas Mansas". En el primer entreacto será cantado el precioso coro de Los Esdrújulos del "Marqués de Talamanca". La función será a beneficio de los maestros directores Cuebas y Bien. Suplicamos al maestro Cuebas que procure comenzar las funciones a las ocho en punto, pues toda la gente desea salir temprano.

Magnífica idea

Magnífica nos parece la orden de la Municipalidad de que los dueños de las casas que estén fuera de línea, descubran el caño. Así se evitan enfermedades, pues de lo contrario no se pueden asear con facilidad.

Lo que debe ahora hacer la Municipalidad es poner un impuesto fuerte a todas las casas que estén fuera de línea en las calles principales. Así, en poco tiempo se causarían los propietarios de estar pagando crecidos impuestos y meterían sus casas. Con esto ganaría mucho el ornato público, se harían nuevos edificios y se daría trabajo a muchos artesanos.

Obras públicas

Los trabajos que se hacían en el parque Morazán en el lugar donde estaba el monumento del General Fernández han quedado abandonados. Es por de más indicar que esto desdice de la capital. Ya nosotros hemos llamado la atención varias veces sobre el particular pero en estos tiempos se ha decidido desatender toda indicación que por la prensa se hace. También repetidas veces hemos dado por medio de este diario con respecto al continuo robo de plantas y flores en los parques públicos y sin embargo el comandante de la policía, que siempre hemos considerado como un empleado cumplido, no ha dado las órdenes del caso. A este paso llegará el día en que nuestros lindos parques, que tanto cuestan al público en general, quedarán completamente arruinados.

Comercial

Los señores Luis F. Bonilla y Rodolfo Bonilla H. han formado en la ciudad de Limón una sociedad comercial regular colectiva, que girará bajo la denominación social "Bonilla Hermanos" y cuyo domicilio será San José. Al mismo tiempo han conferido poder generalísimo personal y por la sociedad, al señor Ricardo Bonilla H.

Teatro Variedades

El "Cucarachero" será demolido en enero, según nos lo ha manifestado persona de la empresa. Don Manuel Carranza, durante su permanencia en Europa, parece que escogió las butacas y demás muebles que han de servir para el nuevo edificio. Este, aunque no muy lujoso, será cómodo y tendrán un foyer para señoras, un Smoking Room para caballeros, cantinas y un café y lujosos excusados de agua. La idea es magnífica, con tal de que no se quede en proyecto, y auguramos muy buen éxito a los señores empresarios. El único inconveniente es que el lugar en que actualmente se encuentra el Variedades es demasiado pequeño para el nuevo edificio que se proyecta, y si no se consigue más terreno, ó se hace el teatro de tres pisos, quedará tan incómodo como lo es ahora. Debe además tomarse en cuenta que San José crece cada día más, y que llegará día en que el teatro, por su reducido tamaño, no serviría para gran cosa.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERE UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELÉCTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

JORGE MORALES BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes. Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Catado de toda clases y formas, clavado y cocido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

Gran negocio.

Finca de banano

Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó las dos juntas, sitadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para mas informes dirijirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta, tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés Pidan muestras á J. Gil Limón, Costa Rica: Julio 2o.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26. 3m

SERVICIO DE COCHE

FUNEIRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldaras, estos últimos harán el servicio de coche funebre en esta ciudad por el precio de C\$30-00 siempre que á ellos se les compre un ataud cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldaras el ataud, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C\$ 30-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1mo.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Se vende una máquina de escribir "Hammond" en perfecto buen estado. Informes en la oficina de Walter J. Ford. Agosto 17. 5v.

Máquina de coser. Se vende una marca "Singer", modelo reformado, en perfecto buen estado. Informes en EL NOTICIERO. Agosto 16. h. s. o.

Casas. Se alquila una casa de alto cómoda con, servicio arriba y abajo y con instalación de luz eléctrica, por C\$ 50 al mes, frente á la Iglesia de la Merced, y otra, también cómoda y con luz eléctrica, en los bajos de la casa de alto de don Manuel Soto por C\$ 40. Entendiese con don Manuel Soto. Agosto 11. h. s. o.

Se alquila, una finquita en las inmediaciones de San José, con casa, cafetal, potrero y terreno cultivo con abundante agua de riego, excelente para huerta. Informa su propietario Victor Zúñiga ó Dr. Zúñiga, Botica Americana. Agosto 14. 10v.

En alquiler. Se alquila una casa de alto cómoda y con instalación de luz eléctrica situ en la calle 21 Sur, número 74 entre la avenida central y la 7ª avenida. Informes en la casa contigua, número 64.—Agosto 12. 10 v.

Escribiente.—En la oficina de un abogado y notario, se necesita un buen escribiente que entienda la materia de Registro Público. En EL NOTICIERO se informará. Agosto 11, h. s. o.

Papelera.—Se vende una situada 100 varas al Sur de la propiedad de don Zenón Castro, calle 23. Entendiese con el propietario en el mismo establecimiento. Agosto 11. 10v.

Al interés.—Tengo encargo de colocar C\$ 500 con garantía hipotecaria y á largo plazo. Gregorio Martínez; oficina: entre la 7ª Avenida la calle 17. Agosto 11. 10v.

Dinero. C\$ 00000 se colocan á menos del uno por ciento, con hipotecas de primer orden. Casilla N° 414.

Dinero; se dá dinero sobre giros. En esta Redacción se informará. Agosto 9. 10 v.

Coleccionistas: un regalo! Con el fin de dar á conocer mis magníficas SERIES de estampillas extranjeras, al que me compre por valor de 5 colonas (valoradas á mitad del precio), le REGALARÉ un lindo ALBUM. Como este obsequio me ocasiona una pérdida de 2 colonas (valor del album) en cada lote, el número de libros que daré será limitado; así es que no hay que apañar la compra para otro día. Compró estampillas usadas.—J. A. Wollenweber.—Agosto 11. 5 v.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables!

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS. Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta, de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Friis, C. I. Frijano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS.

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL

LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADORNO, CONFIERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELLES y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados [lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo] bajo mi dirección. En San Pedro del Mejón [finca La Paulina] tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La [Jardinería Artística] tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—ALFREDO ANDERSON. Julio 20.

Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adoptables para este cultivo, siempre que no disten del Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros. Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se servirán suministrar los siguientes datos. 1º Situación y linderos. 2º Números de manzanas en producción y estado de bosque. 3º Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Co y cuando venido. 4º Precio. Las propuestas se dirijirán por escrito al que suscribe. Apartado del correo N° 437.—RAFAEL VILLAFRANCA B. Julio 13. 1m.